

Landeta, casó con Doña Piedad Peza, y tuvieron por hijo al que debía ser el

6º Conde Don Carlos Díaz de Sollano (3).

(1) El 2º Conde Don Juan Manuel Landeta murió sin sucesión.

(2) El 4º Conde tuvo por hijos, además de Don José Vicente, al Ilustrísimo señor Don José María Díaz de Sollano (Obispo de León), á Doña Rafaela (Monja Concepcionista) y á Don Agustín (casado con Doña Antonia Malo).

(3) Hermanos de Don Carlos Sollano y Peza, son: Doña Luz (casada con Don Manuel San Ciprián), Doña Paz (casada con Don Francisco Canal) y Doña Loreto (casada con su primo Don Agustín Díaz de Sollano y Malo).

(“Nacional” de 14 de Octubre de 1899.)

CONDES DE SANTA MARIA
DE
GUADALUPE DEL PEÑASCO
VIZCONDES DE MORA Y LUNA (1)

TÍTULOS CONCEDIDOS EL 26 DE ENERO DE 1768

Don Pedro Mora casó con Doña Mariana Gorrea, y tuvieron á

Don Manuel Mora y Gorrea, casó con Doña Antonia Luisa Luna y Gama (hija del Alférez Don Manuel de Luna y de Doña Luisa Gama); fueron padres del

1er. Conde Don Francisco de Mora y Luna, Capitán de Caballos y Corazas de San Luis Potosí, casó con Doña Ildefonsa Pérez Calderón, y tuvieron por hija á

Doña María, Ana, Paula Mora y Luna, Pérez Calderón, casó con Don José María Sánchez Espinosa, y tuvieron por hijo al

2º Conde Don Mariano de Mora y Luna, Pérez Calderón y Sánchez Espinosa (2), Alcalde Ordinario de 2º voto, casó con Doña María Antonia Flores Alatorre y Sandoval (hija de Don Nicolás Fernando Flores Alatorre y de Doña Manuela Sandoval), y tuvieron por hijo al

3er. Conde Don José Mariano Sánchez Mora y Flores (3), casó con Doña Guadalupe Cervantes y Michaus (hermana del 13º Conde de Santiago Calimaya (4), y tuvieron por hijo al que debió ser el (5)

4º Conde Don Antonio Espinosa y Cervantes, casó con Doña Guadalupe Cuevas y Morán, y tuvieron por hijo (6) al que debía ser el

5º Conde Ingeniero Don José Mariano Espinosa y Cuevas; casó con Doña Carmen Grande y tuvieron por hijos á Guadalupe, Carmen, Concepción, José Mariano, y Rafael Espinosa y Grande.

(1) El Vizcondado sólo se pone por ser un dato curioso, pero no podía usarse, y sólo mencionaban el título, para cumplir lo mandado por el Rey Felipe IV, que prevenía que nadie fuera Conde ó Marqués sin haber sido Vizconde; pero en el mismo documento se expresaba que quedaba roto y nulo. Por lo que siempre que en estos artículos pongamos el título de Vizconde, siendo su creación posterior al reinado de Felipe IV, debe tenerse presente esta nota.

(2) Su hermano Don Joaquín Sánchez Espinosa casó con Doña Filomena Flores Alatorre, y tuvieron por hijo á Don José María Espinosa, casó con su prima Doña Guadalupe Sánchez Flores (hermana del 3er Conde), y tuvieron por hijo á Don Gregorio Espinosa, casó con Doña María de Jesús Villar (con sucesión).

(3) Fué su hermana Doña Manuela Sánchez Mora, casó con e 2º Conde de Agreda (con sucesión).

(4) Véase el artículo sobre los Condes de Santiago.

(5) Además de Don Antonio Espinosa y Cervantes, que debió ser el 4º Conde, tuvieron por hijos á Don Manuel y á Doña Loreto Espinosa y Cervantes; Don Manuel casó con Doña Carmen Parra, y tuvieron por hijos á Doña Concepción, casada con Don Tomás Olavarría (hijos: Carmen, Concepción, Guadalupe, Mercedes, Ang-la, Luisa, Manuel y Tomás), á Don Manuel, á Don José, casado con Doña María Ardila (hijos: Guadalupe, Carmen y Manuel), á Doña Angela, casada con Don José Valle (hijos: José, Angel, Salvador y Josefa), á Doña María, á Don Francisco (que murió sin sucesión), á Don Jesús, á Don Pedro, á Doña Carmen, á Doña Dolores, á Don Joaquín, á Doña Guadalupe, á Don Antonio y á Don Luis Espinosa y Parra; Doña Loreto Espinosa y Cervantes casó con el Doctor Don Aniceto Ortega del Villar y tuvieron por hijos á Doña Enriqueta, al Licenciado Don Manuel, casado con Doña Beatriz Hay (hijos: Beatriz y Guillermo), al Ingeniero Don José, casado con Doña Concepción Escudero y Pérez Gallardo, á Doña Guadalupe que casó con Don Francisco Gámez (hijos: Francisco, Angel y Guadalupe), á Don Francisco, casado con Doña Matilde Casanova (hijos: Matilde y Aniceto), á Doña Carmen, casada con Don Francisco Gámez, viudo de su hermana Doña Guadalupe (hijo: Manuel), á Doña Loreto, casada con el Licenciado Don Manuel Escalante (hijos: Josefina, Manuel y Julia), al Doctor Don Aniceto, casado con su prima Doña Paz Espinosa y Cuevas, al Ingeniero Don Vicente, á Doña Dolores y á Doña María Ortega y Espinosa.

(6) Además del que debía ser el 5º Conde, Don José Espinosa y Cuevas, tuvieron por hijos á Doña Guadalupe, casada con Don Félix Gutiérrez (hijos: Guadalupe, Concepción, Virginia y Eduardo), al Ingeniero Don Luis, casado con Doña Rosa Casanova (hijos: Luis, Rosa y María), á Don Javier, viudo de Doña Juana Montgomery (hijos: Antonio y Javier), á Doña Paz, casada con su primo el Doctor Don Aniceto Ortega y Espinosa; á Don Vicente, á Doña Elena y á Doña Virginia Espinosa y Cuevas.

(“Nacional” de 21 de Octubre de 1899).

CONDES
DE
SANTA MARIA DE REGLA

TÍTULO CONCEDIDO EL 7 DE DICIEMBRE DE 1768

Don José Felipe Romero González Vázquez (originario de la Villa de Cortegana, Arzobispado de Sevilla), casó con Doña Ana de Terreros Ochoa y Castillo (también oriunda de dicho Cortegana), y fueron los padres del

1er. Conde Don Pedro Romero y de Terreros (nacido en España el 29 de Junio de 1710, Caballero de la Orden de Calatrava, fundador del Monte de Piedad, murió el 29 de Noviembre de 1781), casó el 29 de Junio de 1756 con Doña María Antonia Josefa Micaela de Trebuesto y Dávalos (originaria de la hacienda de San Lorenzo, en Jalisco, é hija de Don Pedro Antonio de Trebuesto Alvarado y Velasco, Caballero de la Orden de Alcánta-

ra (1) y de Doña María Catalina (2) Dávalos y Orozco, 3ª Condesa de Miravalle, nacida en México, hija ésta de Don Pedro Alonso Dávalos y Bracamonte, Caballero de la Orden de Santiago, 1er. Conde de Miravalle y de Doña Francisca Orozco y Castilla, también originaria de esta capital).

Tuvo siete hijos: Don Pedro, 2º Conde de Regla; Don José María, Don Francisco Ciriaco, Doña María Dolores, Doña María Antonia, Doña María Ignacia y Doña María Micaela Gregoria Romero de Terreros y Trebuesto. (Véanse artículos sobre los Marqueses de San Francisco y de San Cristóbal.)

El 2º **Conde** Don Pedro José María Ignacio Catarino Pascual Ramón (que nació el 1º de Marzo de 1768 en Pachuca, Gentilhombre de Cámara del Rey con llave de entrada, Alguacil Mayor del Tribunal en la Inquisición), casó con Doña María Josefa Rodríguez de Pedroso y de la Cotería Rivaschacho, hija de Don Antonio Rodríguez de Pedroso y Soria, 2º Conde de San Bartolomé de Jala, Caballero de la Orden de Santiago y de la Ilustre Maestranza de Sevilla, hijo del 1er. Conde de Jala (3) Don Manuel Rodríguez de Pedroso (casado con Doña Petronila Soria Villareal, oriunda de Pátzcuaro) y de Doña Gertrudis Ignacia de la Cotería y Rivaschacho (hermana de Don José Mariano, Caballero de la Orden de Santiago, Marqués 2º de Rivaschacho, Alguacil Mayor de la Inquisición y de Doña Manuela, Marquesa de Santa Fe de Guardiola; los tres eran hijos de Don Francisco de la Cotería, oriundo

de Tacano, en las montañas de Burgos, y de Doña Ana María Rivasacho, originaria de México é hija del Brigadier Don Manuel Rivasacho, nativo de Peña Castillo en Santander, 1er. Marqués de su apellido (4) y de Doña Manuela Pablo Fernández'.

Nuestro 2º Conde fué el padre del

3er. Conde Don Pedro José María Romero de Terreros Trebuesto y Rodríguez de Pedroso de la Cotera Rivasacho, quien casó con Doña María Josefa Villamil y Rodríguez, hija del Licenciado Don Jerónimo Villamil y de Doña María Ignacia Rodríguez (5); tuvieron seis hijos:

I. Don Pedro (casado con Doña Mariana García Conde).

II. Don Manuel (nació en México el 17 de Julio de 1816, casado con Doña Guadalupe Gómez Parada; murió el 28 de Abril de 1878).

III. Don Juan (Conde de Jala y 1er. Duque de Regla).

IV. Don Ramón (casado con Doña Refugio Goríbar).

V. Doña Antonia.

VI. Don Ignacio.

Los descendientes de estos hermanos son:

De Don Pedro y Doña Matilde García Conde fué hija única Doña Matilde (casada con Don Miguel Cervantes Estanillo, hijo del Marqués de Salinas y de Salvatierra, nacido el 20 de Junio de 1821, y tuvieron cuatro hijos: Don Miguel, Don Pedro, Doña Matilde y Doña Ana).

De Don Manuel fueron hijos: Doña Paz (casada con Don Pedro Rincón Gallardo); hijos: Don Pedro (casado con Doña Sara Díaz; Doña Paz, casada con Don Alfredo Barrón; Don Manuel y Doña Guadalupe), Don Alberto (casado con Doña Ana Vinent; hijos: Don Alberto, Don Pedro, Doña Guadalupe, Doña Cristina y Don Manuel), Doña Josefa (casada con el Licenciado Don Francisco Algara y Cervantes de la Casa del Conde de Santiago; hijos: Don Ignacio, Don Manuel, Don Fernando, Don Angel y Doña Josefa), Don Pedro (murió sin sucesión).

Don Juan, no tuvo tampoco sucesión.

De Don Ramón tuvo dos hijas: Doña Refugio (2ª Duquesa de Regla, casada con Don Eduardo Rincón Gallardo, 3er. Marqués de Guadalupe); hijos: Don Carlos (casado con Doña Concepción Cortina, Doña Carmen, Don Alfonso y Doña María) y Doña Guadalupe (Marquesa de Villahermosa de Alfaro, Condesa de Jala y Marquesa de San Cristóbal (casada con Don Antonio Algara y Cervantes, hermano del mencionado Licenciado Don Francisco).

(1) Falleció el 13 de Junio de 1734.

(2) En las partidas de bautismo y de matrimonio se le llama *Maria Magdalena*; pero en el testamento se advierte que por haber entrado al goce del Condado, cuya fundación exigía que las hembras lleven el nombre de *Catalina*, mudó el susodicho nombre.

(3) El 8 de Julio de 1749 fué concedido este título.

(4) Carlos III en 20 de Marzo de 1764.

(5) Doña Ignacia nació en esta capital el 27 de Noviembre de

1779, hija del Licenciado Don Antonio Rodríguez de Velasco y de Doña María Ignacia Osorio, tres veces casó; del citado Don Jerónimo tuvo tres hijas: Doña María Josefa, según queda antes dicho, Doña Paz, que casó con el Marqués de Guadalupe Gallardo, y Doña María Antonia, que casó con el Marqués de San Miguel de Aguayo. Del 2.º esposo tuvo sucesión; el 3.º fué el Licenciado Don Manuel José Elizalde, que habiendo enviudado el 1.º de Noviembre de 1851 y sin familia, abrazó la carrera eclesiástica é ingresó al Oratorio de San Felipe Neri.

(“El Tiempo” de 23 de Julio de 1899).

CONDES DE SAN PEDRO DE RABAGO

TÍTULO CONCEDIDO EL 18 DE DICIEMBRE DE 1774

1er. Conde Don Domingo de Rábago, casó con Doña Rosario Peynado, y tuvieron por hijo al

2º Conde Don Domingo de Rábago (1), casó con Doña Mariana Trebuesto, y tuvieron por hijo al

3er. Conde Don Domingo de Rábago, casó con Doña Genoveva Quintanilla, y tuvieron por hijo al que debió ser el

4º Conde Don Domingo de Rábago, casó en primeras nupcias con Doña Dolores Velasco, y en segundas con Doña Francisca Maldonado (2); fué hijo del primer matrimonio el que debía ser el

5º Conde Don Domingo de Rábago y Velasco (3), soltero (4).

(1) Fué su hermana Doña Rosa de Rábago, casada con Don Andrés Cortazar. (Véase la nota 3.ª del artículo sobre los Condes de la Presa).

(2) Fueron hijos de este matrimonio Don Rafael, Don Antonio, Don Jesús, Doña María, Doña Josefa, Doña Refugio y Don José de Rábago y Maldonado.

(3) Fué su hermana Doña Dolores de Rábago y Velasco, viuda del Licenciado Don Mariano Monsalve; hijos: Don Mariano y Doña Dolores.

(4) No he visto ningún documento sobre este título, y la persona que tuvo la bondad de darme estos datos, me advirtió, que hace ya mucho tiempo que vió los documentos de este título, y que por lo mismo, podía incurrir en algún error.

(“Nacional” de 2 de Junio de 1900).

CONDES DE LA PRESA DE JALPA

VIZCONDES DE VALLE DE SAN PEDRO

TÍTULOS CONCEDIDOS EL 3 DE FEBRERO DE 1775 (1)

1er. Conde Don Rafael Monterde y Antillón (2) (Capitán de las Milicias de México), tuvo por hija á la

2ª Condesa Doña Manuela Monterde y Antillón, casó con Don Pedro Cevallos y tuvo por hija, entre otras cuya descendencia se extinguió, á la

3ª Condesa Doña Manuela Cevallos y Monterde, casó con el General Don Luis Cortazar (3) (que murió en 1840); tuvieron por hija á la que debía ser la

4ª Condesa Doña Manuela Cortazar, viuda de Don José Cervantes (que debió ser 7º Marqués de Salvatierra); tuvieron cuatro hijas:

1ª Doña Dolores Cervantes y Cortazar (que debía ser la 8ª Marquesa de Salvatierra), casada con Don Antonio Riba y Echeverría; hijos:

- I. Licenciado Don Antonio.
- II. Don Luis.
- III. Don Enrique.
- IV. Don Guillermo.
- V. Don Jacinto.
- VI. Doña Guadalupe, y
- VII. Doña Ana María Riba y Cervantes.

2ª Doña Enriqueta Cervantes y Cortazar, casada con Don Miguel Echeverría; hijo: Don José, que murió en la infancia.

3ª Doña Manuela Cervantes y Cortazar, casada con Don Nicolás Campero (4), tuvo dos hijos:

- I. Doña María.
- II. Don Manuel Campero y Cervantes.

4ª Doña Guadalupe Cervantes y Cortazar, falleció sin tomar estado, en París, el año de 1890.

(1) Expidió el Rey cédula auxiliaria el 1º de Abril de 1775.

(2) No sé el apellido de la 1ª Condesa, sólo sé que se llamaba Manuela.

(3) Hijo de Don Andrés de Cortazar (quien en unión de sus hermanos obtuvo el 2 de Marzo de 1795 ejecutoria de Nobleza) y de Dona Rosa de Rábago; nieto de Don Miguel de Cortazar, Doña María Josefa Ruiz de Caceo, Don Domingo de Rábago y Doña Rosario Peynado (Condes de Rábago); 2º nieto de Don Juan de Cortazar y Doña Juana García; 3er. nieto de Don José de Cortazar y Doña María Fernández; 4º nieto de Don José de Cortazar y Doña Catarina Capacho; 5º nieto de Don Francisco de Cortazar y Doña María del Campo; 6º nieto de Don Francisco de Cortazar y Doña Catalina Barcina, y 7º nieto de Don Juan de Cortazar y Doña Catalina de Esquivel.

(4) Véase el artículo sobre los Marqueses del Apartado.

(“Nacional” de 7 de Abril de 1900).

CONDES DE TEPA VIZCONDE DE SAN NICOLAS

TÍTULOS CONCEDIDOS EL 3 DE OCTUBRE DE 1775

1er. Conde Don Francisco Leandro de Viana, Oidor de la Real Audiencia de México, etc., murió sin sucesión y fué su hermana la

2ª Condesa Doña María de Viana (que tomó posesión en 1783), casó con Don José Goyeneche, y tuvieron por hijo al

3er. Conde Don José de Goyeneche y Viana (se radicó en España y tomó posesión del título en 1829), casó con Doña María Samaniego, y tuvieron por hijo al

4º Conde Don Ricardo de Goyeneche y Samaniego, Marqués de Belzunce (1).

(1) Revalidó este título el año de 1879, según guía de la nobleza de España de 1883: en la de 1895 no figuran ninguno de los dos títulos; supongo, por esto, que moriría sin sucesión el 4º Conde.

(“Nacional” de 3 de Noviembre de 1900).

CONDES DE MEDINA Y TORRES

VIZCONDE DE SAN JOSE DE AGUA DE LOBO

TÍTULOS CONCEDIDOS EL 16 DE NOVIEMBRE DE 1778

Don Juan de Medina casó con Doña Beatriz Rodríguez, y tuvieron por hijo á

Don Juan de Medina, casó con Doña Isabel Vázquez, y tuvieron por hijo á

Don Juan de Medina Vázquez, casó con Doña Isabel Picazo de Hinestrosa (1) (bienhechora de Tepozotlán), y tuvieron por hijo á

Don Antonio de Medina Picazo (2), casó con Doña Josefa de la Cruz Saravia Vergara (3), y tuvieron por hijo á

Don Felipe Cayetano de Medina Saravia, casó con Doña María Manuela de Torres Maldonado y Zapata (4), y tuvieron, entre otros, por hijo á

Don Juan de Medina y Torres, Tesorero de la Casa de Moneda de México, y á quien se le hizo

gracia de título de Castilla, el 9 de Mayo de 1776; murió sin sucesión, y heredó su hermano, el

1er. Conde Don Francisco de Medina y Torres, Caballero de Alcántara (5); murió sin sucesión el 7 de Octubre de 1781 y le sucedió su hermano, el

2º Conde Presbítero Licenciado Don José Mariano de Medina y Torres, Caballero de Carlos III (recibiendo la Cruz de dicha Orden de manos del Virrey en Tacubaya el 3 de Junio de 1783); Sumiller de Cortina y Oratorio de S. M.; Caballero Capellán de la I. y R. Maestranza de la Ronda. Murió el 16 de Noviembre de 1807, se enterró en Santo Domingo y heredó el título su hermano, el

3er. y último Conde Capitán Don Joaquín Benito de Medina y Torres, Secretario de Cámara de la Real Audiencia y Alcalde Ordinario de México; casó con Doña Manuela Rodríguez Campos (viuda de Don Francisco Romero). Murió sin sucesión el 15 de Marzo de 1814; se enterró en la Capilla del Rosario en Santo Domingo (actualmente calle de Leandro Valle), donando sus bienes al Convento de San José de Gracia, y por esto creo que en él se extinguió la familia, ó que no había mayorazgo anexo al título, pues en caso contrario no hubiera podido disponer de sus bienes, pasando éstos á su más próximo pariente, en unión del título.

La Casa Solariega de los Condes de Medina era el número 1 del Montepío Viejo (6).

(1) Hija de Don Alonso Picazo de Hinestrosa y de Doña Agustina de Hurtado Peñaloza; nieta, por línea materna, de Don Die-

go Hurtado Peñaloza y Doña Catarina López León; 2.^o nieta de Don Pedro López y Doña Juana León.

(2) Hermano de Don Francisco Antonio de Medina Picazo, Tesorero de la Casa de Moneda de México y muy amigo del Virrey Marqués de Valero, á cuya esposa dedicó una fiesta campestre en Ixtacalco, regalándole una barca que mandó construir á todo costo para que la estrenara en dicho día.

(3) Hija de Don Diego de la Cruz Saravia y Doña Inés Vergara Moncaya; nieta de Don Juan de la Cruz Saravia y Doña María Soto, y 2.^o nieta de Don Rodrigo Soto y Doña Isabel Gutiérrez.

(4) Hija de Don Juan Eusebio de Torres y Doña Ana Maldonado Zapata; nieta de Don Fernando de Torres, Doña Manuela de Torres Prediabuena, Don Antonio Maldonado Zapata y Doña María Santibáñez Coz; 2.^o nieta, por línea materna, de Don Antonio Maldonado Zapata, Doña María Díaz Campos, Don Miguel Santibáñez y Doña Juana Coronel; 3.^o nieta de Don Antonio Maldonado Zapata y Doña María Medina Covarrubias, y 4.^o nieta de Don Antonio Maldonado, Doña Leonor Zapata, Don Pedro de Medina y Doña Margarita Covarrubias.

(5) El Rey lo hizo Conde de Medina y Torres, como hermano mayor y heredero de Don Juan, á quien se le concedió la gracia de Título de Castilla.

(6) La Capilla de la Purísima, de Regina, se construyó á expensas del Presbítero Licenciado Don Ventura de Medina y Picazo (hermano del abuelo del 1er. Conde); existe en la actualidad un nicho en que se ve una estatua de dicho Presbítero, de rodillas y en actitud de adoración; además, contribuyó con la cantidad de 30,000 pesos á la construcción del Santuario (hoy Colegiata) de Guadalupe, en 1694.

La mayor parte de los datos que me han servido para formar este artículo, los debo á un amigo, que desea le guarde el incógnito.

(“Nacional” de 17 de Noviembre de 1900).

CONDES DE LA VALENCIANA

TÍTULO CONCEDIDO EL 20 DE MARZO DE 1780

1er. Conde Don Antonio de Obregón y Alcocer, casó con Doña Guadalupe de la Barrera y Torrezcano, y tuvieron por hijo á

Don Antonio de Obregón (Caballero de Carlos III), murió sin sucesión; su hermana fué la **2.^a Condesa** Doña Guadalupe Obregón, casó con el 1er. Conde de Casa Rul, y tuvieron por hijo al

3er. Conde y 2.^o de Casa Rul, Don Manuel Rul, casó con Doña María de Jesús Azcárate, y tuvieron por hijo al que debió ser el

4.^o Conde, 3.^o de Casa Rul, Don Miguel Rul, casó en primeras nupcias con Doña Josefa Lara, y en segundas con Doña Mariana Olmedo, siendo hijo del 1er. matrimonio el señor Don Manuel Rul y Lara (murió antes que su padre), casó con Doña Manuela Palma, y tuvieron por hijo al que debía ser el

5.^o Conde, 4.^o de Casa Rul, Don Miguel Rul y Palma, soltero.

(“Nacional” de 17 de Marzo de 1900).

CONDES DE LA CORTINA

Vizcondes de San Servando

TÍTULOS CONCEDIDOS EN 15 DE ENERO DE 1783

1er. Conde Don Servando Gómez de la Cortina (1) (Caballero de Santiago), casó con Doña Paz Rodríguez de Pedrozo, y tuvieron por hija única á la

2ª Condesa Doña María Ana Gómez de la Cortina (2), casó con su primo Don Vicente Gómez de la Cortina, y tuvieron por hijo al

3er. Conde Don José Justo Gómez de la Cortina (3) (Caballero de la Orden de Montesa, Gran Cruz de Carlos III, Gentilhombre de Cámara de Fernando VII, Ministro de Hacienda en México, General de Brigada y Gobernador del Distrito) (4), casó con Doña Paula Rodríguez de Rivas (5), y tuvieron por hijo al

4º Conde Don Mariano Gómez de la Cortina (6), que murió sin sucesión, heredando el título su hermana la

5ª Condesa Doña Joaquina Gómez de la Cortina, casada con Don Manuel Alvear, y tuvieron por hijo al que actualmente es el

6º Conde Don Francisco Alvear y Gómez de la Cortina, reconocido en España el año de 1893.

(1) En la biografía del 3er. Conde de la Cortina, Don José Justo Gómez de la Cortina, mandada publicar por la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, en su sesión de 21 de Junio de 1860, se dice que el 1er. Conde fué Don José Gómez de la Cortina, tío de Don Servando. Sufrieron un error los señores Doctor José G. Romero y Don J. N. de Pereda, que fueron los que hicieron esta biografía; pues el 1er. Conde fué Don Servando, como consta en la copia del título de Conde de la Cortina que existe en el Archive del Ayuntamiento de México, en donde la he visto.

(2) Fué la fundadora de las Hermanas de la Caridad en México.

(3) Fueron sus hermanos Doña María de Jesús, Don Mariano, Don Joaquín (Marqués de Morante), y Doña Maria Loreto Gómez de la Cortina.

(4) Obtuvo, además, por herencia de su tío Don Alberto Carensens, Gómez de Manzanedo, los títulos de Conde de Castro, Marqués de Moncalvo, Barón de Preol y Balbere.

(5) Hija del Excmo. señor Don Anselmo Rodríguez de Rivas, Consejero de Estado en España, y que emitió en el primer cuerpo político de la monarquía su opinión, apoyando la emancipación de las Américas. (Véase la biografía citada en la nota número 1 de este artículo).

(6) Fueron sus hermanas Doña María Ana, Don Manuel y Doña Joaquina, que fué la 5ª Condesa.

(“Nacional” de 17 de Febrero de 1900).
